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Die Oberbürgermeisterin 24.01.2023 

 
Zur Anfrage F0242/22 nimmt die Verwaltung wie folgt Stellung: 
 
 
 
Sehr geehrte Oberbürgermeisterin Borris, 
 
In Magdeburg laufen derzeit mehrere begrüßenswerte Initiativen wie beispielsweise „Otto 
pflanzt!“, „Baumoffensive 2022“, „Mein Baum für Magdeburg“, die dazu beitragen, die 
Wiederaufforstung des Baumbestandes in unserer Stadt voranzubringen, das Stadtklima zu 
verbessern und durch mehr an urbanem Grün die Lebensqualität zu optimieren. Um den 
Rahmen besser einschätzen zu können, in dem die Aktivitäten stattfinden, wäre es jedoch von 
Interesse, zu klären, auf welche Ressourcen im Bereich der städtischen Baumpflege zum 
derzeitigen Zeitpunkt bereits zurückgegriffen werden kann. 
 
Daher frage ich Sie: 
 
1. Wie viele Mitarbeiter des Eigenbetriebs SFM sind in Magdeburg für den Baumschnitt 
zuständig? Wie viele "Baumteams" sind für den Eigenbetrieb SFM tätig? Wie viele 
Mitarbeiter sind in einem solchen Baumteam? 
 
Der Eigenbetrieb Stadtgarten und Friedhöfe Magdeburg (EB SFM) beschäftigt derzeit 
insgesamt sechs qualifizierte Baumpfleger. Diese Fachkräfte sind in zwei Baumpflegetrupps mit 
je drei Mitarbeitern organisiert. 
 
 
2. Wie viele Mitarbeiter müssen auf der Grundlage geltender Vorgaben vor Antritt der 
Fahrt in einem Baumteam sein, damit es tätig werden kann? 

 
Gemäß aktuell geltender Unfallverhütungsvorschriften muss ein Baumpflegetrupp mindestens 
aus zwei Mitarbeitern bestehen, um arbeitsfähig zu sein. 
 
 
3. Wie viel Ausfall-Arbeitstage gab es, weil Mitarbeiter erkrankt waren und dadurch die 
Einsatz-Vorgabe für ein Baumteam nicht erreicht wurde? 
 
Im Jahre 2021 gab es bei den sechs Baumpflegern insgesamt 53 Krankenausfalltage. In der 
Regel werden diese Ausfalltage durch den flexiblen Einsatz der Baumpfleger innerhalb der 
beiden Baumpflegetrupps selbst sowie durch andere Mitarbeiter des EB SFM kompensiert, so 
dass beide Pflegekolonnen fast permanent im Einsatz sind.  
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4. Sind nach Ansicht des SFM die Anzahl der Baumteams bzw. die für eines davon 
benötigte Mitarbeiterzahl ausreichend, damit Magdeburg (wieder) grünste Stadt 
Deutschlands werden und wir unseren stetig wachsenden Baumbestand größtenteils aus 
eigener Kraft ordnungsgemäß beschneiden können? 

 
Die Erfahrungen der letzten Jahre haben gezeigt, dass drei Mitarbeiter pro Baumpflegetrupp 
vollkommen ausreichend sind. Die aktuell beim EB SFM vorhandenen zwei Baumpflegeteams 
reichen jedoch nicht aus, um grundsätzlich alle notwendigen Baumschnittarbeiten im 
festgelegten Zeitraum abzuarbeiten. Aus diesem Grund wurden zusätzlich drei 
Baumpflegefachfirmen unter Vertrag genommen. 
 
 
5. Sind nach Ansicht des SFM diese Baumteams nach ihrer Qualifikation mit dem 
entsprechenden Arbeitswerkzeug ausgestattet, um zu verhindern, dass viele Aufträge 
fremdvergeben werden müssen? Bitte um Auflistung der Arbeitswerkzeuge eines 
Baumteams. 

 
Beide Baumpflegeteams sind mit funktionsfähigen Arbeitsmitteln, Werkzeugen und Geräten 
ausgestattet, um alle Ihnen aufgegebenen Arbeitsaufträge ordnungsgemäß erledigen zu 
können. 
Die Baumtrupps sind mit folgenden Arbeitsmitteln gleichermaßen ausgerüstet: 
 
- eine Hubarbeitsbühne 
- ein Ladefahrzeug mit Buschholzhacker 
- mehrere Motorsägen zum Fällen, Aufasten und zum Arbeiten im Hubkorb 
- ein motormanueller Hoch-Entaster 
- eine manuelle Teleskopastsäge 
- Handsägen und Handscheren 
- eine Tiroler Steigtanne (spezielle Leiter zur Jungbaumpflege) 
 
 
6. Wie viele Aufträge müssen an Fremdfirmen vergeben werden bzw. wie viele werden 
derzeit vergeben? 

 
Zirka ein Drittel aller Baumschnittarbeiten werden momentan an Fremdfirmen vergeben. 
 
 
7. Welche Erweiterung, Verbesserung und Erneuerung für Fahrzeuge, Arbeitswerkzeuge 
und Mitarbeiterzahl sieht der Eigenbetrieb SFM als notwendig an, um seinen stetig 
wachsenden Aufgaben gerecht werden zu können? 

 
Hiermit möchte der EB SFM auf das bereits im Zuge der Informationsvorlage I0085/22 vom 
11.05.2022 vorgelegte Baumpflegekonzept verweisen. Derzeit ist der EB SFM dabei, die 
betriebseigenen Hubarbeitsbühnen mit eigenen Haushaltsmitteln zu modernisieren. Der erste 
Hubsteiger ist mittlerweile beschafft und wird dem Eigenbetrieb voraussichtlich Ende 2023 zur 
Verfügung stehen. Die Ausschreibung für den zweiten Hubsteiger ist für das Jahr 2023 geplant, 
voraussichtliche Lieferzeit für diesen Hubsteiger ist Ende 2025. Die teilweise speziellen 
Arbeitswerkzeuge und Geräte werden aufgrund der für Baumpflegearbeiten vorherrschenden 
strengen Arbeitsschutzbestimmungen regelmäßig gewartet, geprüft und bei Bedarf 
schnellstmöglich ausgetauscht.  
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8. Sieht die Verwaltung noch Möglichkeiten, durch Schaffung zusätzlicher Baumbestände 
insbesondere in Innenstadtlagen sommerliche Hitzespitzen abzufedern und die 
Lebensqualität zu erhöhen? 

 
Der EB SFM prüft fortlaufend die Wiederbepflanzung von Baumstandorten im Innenstadtbereich 
der Landeshauptstadt Magdeburg. Sollte eine Wiederbepflanzung möglich sein, dann wird 
diese auch im Rahmen der im Antrag angegebenen Baumpflanzaktionen realisiert. 
Die Schaffung zusätzlicher neuer Baumbestände bedarf grundsätzlich einer Abstimmung 
zwischen den Verwaltern der städtischen Grünflächen (Amt 66 und Fachbereich 23) sowie dem 
Stadtplanungsamt. Der EB SFM ist für die Pflege der Grünflächen verantwortlich.  
 
 
9. Wie viel an zusätzlichem Bewässerungsbedarf ist zu erwarten, sollte es zu längeren 
Trockenphasen wie im vergangenen Sommer kommen? 
 
Der EB SFM bewässert neu gepflanzte Bäume in der Regel bis zum fünften Standjahr 
beziehungsweise diverse Wechselflorbepflanzungen, Stauden- und Gehölzflächen. Diese 
Aufgabe konnte im Jahr 2022 mit Hilfe von Fremdfirmen bewältigt werden. Demzufolge sieht 
sich der EB SFM grundsätzlich für zukünftige ähnliche Trockenphasen gut gerüstet. 
 
 
10. Welche zusätzlichen Möglichkeiten könnten ausgeschöpft werden, um den 
zusätzlichen Bewässerungsbedarf zu unterstützen - wie Arbeitsgelegenheiten für ALG II 
bzw. künftige Bürgergeld-Empfänger oder Aktive des Bundesfreiwilligendienstes? 

 
Der EB SFM meldet bereits seit einigen Jahren hinsichtlich einer Unterstützung von 
Bewässerungsarbeiten über Arbeitsgelegenheiten Bedarf beim Jobcenter Magdeburg an. 
Bisher kam es jedoch zu keiner Bewilligung. Der Bedarf wird auch für das kommende Jahr 2023 
angemeldet. 
 
 
 
 
Matz 
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